

LA SOCIEDAD.

Periódico Político y Literario.

Primaria es la causa común.—CHUBROS.
Combatir por la Religión y por la Patria.

SEGUNDA ÉPOCA

MEXICO.—Domingo 24 de Enero de 1858.

TOMO I. Núm. 25.

CONDICIONES DE ESTA PUBLICACION.

Se reciben suscripciones: En México, en la Antigua Biblioteca, por el Sr. Agostino J. de... Fuera de México, por los señores y en los lugares cuya lista se publica los días 15 y 16 de cada mes.

Precios de suscripción:

Para México, 2 pesos, y por 2 pesos 4 reales para fuera, legítimos adelantados. Los recibos los firmará en México los Sres. P. ESCALANTE y OCHOA firmen los respectivos recibos; y como estos señores sean responsables del atraso, se advierte á los suscritores que deberán hacer el pago con toda puntualidad, quedando asimismo responsables á fines los señores ESCALANTE y OCHOA.
Solo se insertarán comunicaciones de interés general.—Quisiera otros se publicarán por suplemento.
Los números sueltos valen dos reales.
Por los avisos se pagará medio real por línea la primera vez, y una cuartilla por las repeticiones, sin hacer aumento alguno por las viñetas que sirven intercaladas en el texto. El pago de ellos será precisamente adelantado.
Las reclamaciones y cualquier otra comunicación deberá dirigirse franca de porte á los editores de La Sociedad, sin cuyo requisito no se acordará el correo.
La Sociedad se publica todos los días á las siete de la mañana, excepto los fértiles, que se reparte á las tres de la noche.

EDITORIAL.

DE LA AUTORIDAD Y DE LA LIBERTAD.

Hay principios sobre los cuales se han formado las ideas más estraviadas; y fue estas que han influido en ellas las pasiones y los intereses mal comprendidos de los hombres, lo cual ha sido casi siempre la causa de las desdichas y de las grandes catástrofes de los pueblos. Tales son por ejemplo el de la *autoridad*, que por un lado se ha confundido con la fuerza, y por otros con un poder que solo debe subsistir en tanto que los que lo han rigido quieren que subsista; y el de la *libertad*, que se supone por algunos el goce de un derecho muchas veces imaginario, contenido en el círculo de los derechos políticos que pueden otorgarse á los pueblos, y por muchos en un poder que lo elevan al grado del de la ley, si no es que haciéndole sobrepasar, precipita muchas veces á los pueblos en las desdichas y excesos de la subversión y de la licencia. De estas contradictorias y frías suposiciones han resultado que se primen conceptos caprichosos y falsos acerca de los derechos y de los deberes, así respecto de los que gobiernan como de los gobernados; y hasta que se tengan por contradictorias la obediencia y la libertad cuando se hallan en perfecta armonía, cuando dimanan de un mismo principio que es la *justicia*, teniendo por objeto el bien común y la perfecta estabilidad del orden social.

La autoridad no es la fuerza, y no solo no

es la fuerza, sino que es precisamente lo contrario de ella misma, porque es la ley moral, esta gran ley, esta ley primordial que no es obra de los hombres, ni el resultado de las costumbres ni de los hábitos, es inherente á la constitución de la naturaleza humana, y por esa razón ha recibido el nombre de *ley natural*; ella es, pues, la que indirectamente por el intermedio de las leyes políticas y civiles ha investido con su autoridad al príncipe y al magistrado; y ella, en fin, la que ha creado todos los derechos colectivos é individuales; porque no solo no hay derecho alguno que no corresponda á una obligación, sino que tampoco hay ninguno que no emane de una obligación preexistente. Así, pues, lejos de ser la fuerza la autoridad, sus caracteres son tan distintos como lo son sus efectos, puesto que la una violenta y la otra obliga; la una se hace temer, y la otra venerar. Si bien es verdad que la autoridad puede emplear la fuerza como un instrumento para obtener la obediencia, no siendo la fuerza más que un medio, no puede erigirlo en un principio ni menos deducir de él un derecho. La fuerza no puede emplearse sino como el sostén de la ley y de la justicia y para la defensa del Estado.

No hay en la tierra ninguna autoridad visible y personificada, que subsista por sí misma y que se legitime ella sola; porque el poder social, cualesquiera que sean sus formas, no es más que el ministro, el depositario, como hemos dicho, de una autoridad anterior, que es la ley moral, convertida después en ley espresa y positiva: por eso ese poder, al representar á la sociedad, ejerce sus derechos é igualmente llena sus deberes, no pudiendo aspirar á hacerse autorcítico sin repudiar su origen, sin rasgar él mismo el título que lo constituye. El poder político, pues, se funda en el respeto á las leyes, y se sostiene por medio de los obstáculos que las garantías dadas á los derechos individuales ó colectivos oponen justamente á las ambiciones privadas y á los extravíos del poder mismo; y de este modo el orden resulta de la existencia de los límites convenientemente colocados y debidamente respetados. Por otra parte, la obligación de los que se hallan sometidos al poder social no dimana de su voluntad, sino que ésta viene á ser la expresión de la ley que impone la obligación, porque es ella misma la que rige á la sociedad.

Hay en esto, lo que hemos dicho: derechos colectivos, é igualmente acciones colectivas, pero que no pueden ejercerse sino por uno solo, ó por un pequeño número en nombre de todos; porque hay acciones generales y correlativas que han de ejecutarse en armonía, á fin

de que el orden subsista, y que produzcan un resultado fructuoso y positivo. De aquí la autoridad que se confía á una voluntad única para el mantenimiento de esta armonía.

Las autoridades legítimas no pueden contrariarse entre sí más que los deberes; tienen un origen común, el cual es la moral, que es una; pero pueden limitarse recíprocamente, así como los deberes se circunscriben unos á otros. De esta manera, un individuo que se halla sometido á una autoridad estraña, ejerce una autoridad propia sobre sí mismo; tiene sus derechos garantizados por una autoridad común, y debe respetar los mismos derechos en los demás. De aquí se produce la distinción que hay entre la independencia individual y la obediencia á la autoridad, sus límites y su armonía. Siendo potencias paralelas, se tocan sin herirse, y cada una de ellas se desnaturaliza desde el momento en que invade los límites de la otra.

La independencia resiste á la violencia, la obediencia se somete al deber; la una rompe los obstáculos que se oponen al reconocimiento de nuestros derechos; la otra reprime en nosotros los movimientos que amenazan los derechos ajenos. El dominio de sí mismo á la fuerza necesaria tanto para resistir á la tiranía, como para cumplir con el deber; nos prohibe al mismo tiempo el servilismo y la licencia. Libra la independencia del temor de la opresión; enseña la obediencia á dejarse regir por quien protege; se apoya en la una para reprimir la arbitrariedad, y en la otra para servir en un todo á la justicia, que es el fundamento del orden social.

Sucede, sin embargo, á cada paso, que se confundan estos dos órdenes de funciones; que la obediencia se convierta en servilismo, y que la independencia se subleve, que la una se prosterne ante la fuerza, que la otra arrojase la autoridad. Pero este error no es culpa solamente de los súbditos, sino que proviene muchas veces de los que mandan cuando estos se olvidan del objeto de su misión y desconocen la naturaleza del poder que ejercen. La obediencia, generalmente no es comprendida por algunos á quienes sería muy útil el conocerla; y la independencia por los que se hallarían más acomodados á hacer uso de ella. Muchos hombres hay que se alistan bajo las banderas de la fuerza para estar protegidos y no exponerse á recibir un golpe. Se acogen á ella para conseguir del modo más fácil y sencillo el cumplimiento de sus deseos y aspiraciones. Colocándose en un mercado ignominioso, cambian sus derechos en ambiciones; y siendo el afecto y la veneración precisamente los bienes que la fuerza no puede conquistar por sí misma y que los menos ella consigue, componen regularmente el tributo que la servidumbre le

ofrece. A la injusticia victoriosa no le faltan servidores bajos que la halaguen, júlicios pervertidos que la apoyen, ni escritores sofistas que la defiendan. El interés personal se los da, ó por mejor decir, se los vende. Pero el hombre virtuoso, el hombre que tiene una alma verdaderamente grande, aun cuando se halle sin la fortuna que proporciona la independencia individual, tendrá lo suficiente con el poder de su conciencia para resistir todo lo que pueda envilecerle. Aun encadenado, mantendrá la noble independencia de su espíritu; la arbitrariedad armada y el poder todo de las pasiones nada podrán sobre él; emanciparán ante su sola vista: la verdad y la equidad serán un depósito sagrado en sus manos; será un poder nuevo, un poder moral que recogerá la conciencia de los hombres de bien y reprimirá á la tiranía, sea cual fuere el ropaje con que se revista, con solo la magestad de su actitud. Si llega á ser el mártir de una causa santa, su ejemplo animará á las almas tímidas, excitará émulo en algún día y vivirá en la posteridad.

El beneficio inestimable, pues, de la verdadera libertad política, es el que protege todas las independencias legítimas y escuda todos los intereses sociales. La libertad no es por lo tanto sino la justicia equitativa y universal, según decía el mismo Mirabeau, á pesar de haber sido el genio de la revolución que trajo el trastorno de las ideas y de los verdaderos principios sociales. Pero para que la justicia imperase necesario, no tan solo la virtud de los que mandan, sino que los derechos de todos están determinados en la acción de los poderes políticos; observándose siempre que el orden y la estabilidad son los principales elementos y necesidades, porque ofrecen una salvaguardia á toda la sociedad.

Solamente determinando el verdadero principio de la autoridad es como pueden conocerse sus límites. Toda autoridad se envaya y se compromete desde el momento que traspasa los que le están demarcados; porque desde entonces pierde su carácter; pone en duda su derecho moral, y llega, en fin, á dudar aun de sí misma; esto convida á la resistencia y en cierto modo la justifica; le abre una avenida aun fuera del recinto de la justicia; el poder entonces, en vez de ser un medio de conservación, se convierte en un manantial de desorden y de discordia. El secreto de mandar siempre bien consistió esencialmente en no mandar más que lo que se debe, y el ascendiente de la autoridad es permanecer invulnerable. Pero la sujeción legal no es menos necesaria á la libertad pública que la independencia individual; y aun debe ser más severa é medida que sea más estensa, porque la primera es condición de la

segunda; y para que la una conserve e independencia que la otra sopesa respetar. Por lo demás la obediencia no es meritoria ni útil mientras no se remonta á su principio, y por consiguiente, mientras no es moral y esclarecida. Si no se obedece á la autoridad sino porque uno se somete á la fuerza, entonces no se obedece sino que se cede á ese poder; se somete uno á la autoridad por solo un mero cálculo de intereses, entonces se sigue el instinto de la personalidad y tampoco se obedece. En todo esto no hay una sola noción del deber. Pero es evidente que para que la obediencia adquiera su verdadero carácter, es necesario también que la autoridad sea justa en sí misma; mas puede ser conforme á la ley y a la equidad sin obrar conforme á las leyes? ¿Qué cosa es la autoridad sino el poder depositario de la justicia pública y el custodio de los intereses de la sociedad?

Una experiencia sin embargo demasiado sensible nos demuestra que las personas constituidas en autoridad hasta hace muy pocos días, cuidando menos del depósito que se les había confiado que del privilegio que disfrutaban, y dirigiendo sus miradas no hacia el objeto de su misión, sino al de su interés en mantenerse en el poder, se dejaron llevar á hacer un uso de la autoridad como de un derecho que naturalmente les perteneciera: olvidaron lo que habían sido antes; y creyeron que todo les era debido: aceptaron la obediencia como un tributo que les era personal, y la vanidad y el orgullo usurparon el lugar que es solo debido á la virtud, al genio y al mérito: creyendo encumbrarse, se abatieron y prostituyeron, abdicando su verdadera dignidad; pretendiendo mandar á otros, no fueron más que esclavos de sí mismos, y objetos del desprecio y de la animadversión general.

Diferimos para otro artículo el tratar más extensamente el punto discutido é importante relativo á la libertad.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DEL DIA.

La Madre Santísima de Belén, ó sea festividad de su Maternidad Divina. Nuestra Señora de la Paz, San Timoteo mártir y San Babilas obispos.

Funciones, en el Colegio de las Niñas la titular de los cofrades del sagrado corazón de María Santísima, en San Agustín al Dulce Nombre de Jesús, en la Profesa á la Purísima y en Santo Domingo por el círculo de Santo Tomás.

Indulgencia de Terceros en la Merced y en los Servitas y de Trinitarios en la Santísima.

Indulgencia de 40 horas en San José de Gracia por la esclavitud del Santísimo Sacramento.

